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Audace et expérimentation,
la fabrique de la citoyenneté

C’est la quatrième année du mandat de notre 
Conseil, et notre groupe semble acquérir une 
forme de maturité qui lui permet à la fois d’être plus 
audacieux et expérimental dans ses méthodes et 
ses manières de produire ses avis, mais aussi plus 
exigeant dans la qualité des réponses qu’il entend 
mettre en débat au préalable des décisions de 
l’exécutif.

Ainsi, dans notre avis sur le Projet d’Aménagement 
et de Développement Durable du PLUi - HD, nous 
avons préconisé un processus de préparation de 
la décision publique en 7 étapes clefs avec une 
obligation d’évaluation tout au long du projet. 
Un processus exigeant, certes, mais de nature à 
répondre efficacement au désir de participation 
citoyenne de plus en plus prégnant et dont il est 
nécessaire de tenir compte pour sortir des pièges 
du malentendu et de la défiance.

Sur le Plan piéton, nous avons proposé d’inverser 
la norme en mettant le piéton au coeur des 
politiques de mobilité pour réussir une transition 
urbaine d’avant-garde. Et dans le même esprit, 
nous avons proposé de poursuivre notre démarche 
pour explorer d’autres champs de la «Métropole 
qui marche», notamment avec un travail sur 
l’intégration du genre dans la planification urbaine 
et les politiques publiques, et la prise en compte des 
travaux prospectifs de « la rue du chaos » proposés 
par les étudiants de l’Université de Lorraine, et 
globalement faire de la marche et d’un plan piéton 
audacieux un pilier de la Métropole du mieux être.

Dans notre contribution au Programme Local de 
Prévention des Déchets Ménagers et Assimilés 
2018/2020 nous avons voulu démontrer que le 
déchet ne peut plus être considéré comme la fin, 
non visible et déresponsabilisante, du processus 
classique et linéaire d’un modèle de consommation 
issu des Trente Glorieuses. Tout au contraire, il doit être 
intégré comme une étape déterminante, volontaire 
et visible, de révision économique et sociale 
complète au cœur de laquelle sont nos modes 
de production et de vie... Nos choix. Les transitions 
passent par ces étapes de reconsidération des « 
habitudes et des facilités ». Ce programme a priori 
spécifiquement technique, doit avoir l’ambition 
de ne pas être un programme parmi d’autres mais 
celle d’être un outil d’une politique intégrée, reliée 
aux autres (économie, emploi, environnement, 

santé, bien- être, qualité de vie) et pouvant être 
une signature métropolitaine de qualité, une vision 
métropolitaine systémique, même (surtout!) sur des 
sujets peu attendus et encore trop souvent peu 
valorisants que sont les déchets.

Dans notre contribution d’acteurs à l’avant projet 
du Projet Métropolitain, que nous considérons 
comme le projet de société, nous avons défendu 
une démarche d’adhésion et de partage, parce 
que nous pensons qu’il fera sens si le citoyen peut se 
situer dans le projet, peut comprendre ce qu’ «être 
Métropole» lui apporte concrètement. Ainsi, nous 
avons proposé d’ajouter un cinquième Défi, celui 
de la Métropole du Quotidien ou de la traduction 
au quotidien des 4 défis présentés pour compléter 
le projet et faciliter l’émergence de cette identité 
métropolitaine dont nous avons besoin. Une identité 
qui dépasse largement les frontières administratives 
de la Métropole. Une telle démarche collective doit 
permettre d’imaginer des stratégies d’alliances, 
de complémentarités et de nouvelles solidarités et 
nous aider à tracer les périmètres nécessaires à ce 
que nous appelons notre Bassin de Destin.

Mais pour être acteurs constructifs des nécessaires 
évolutions qualitatives de la démocratie, les Conseils 
de Développement doivent se mettre en position 
d’évoluer, de sortir des pièges de l’entre soi et de 
s’ouvrir « à la ville et au monde ».

« À la ville », c’est ce que nous avons fait à l’occasion 
de la concertation souhaitée par la Métropole sur le 
renouvellement et l’extension de la Ligne 1 du Tram 
en trois temps.
En premier lieu, et sur l’intégralité de nos travaux, 
nous avons associé le CVE, tant les étudiants sont 
concernés par le tracé lui-même et notamment la 
montée à Brabois.
Ensuite, nous avons produit une enquête en ligne 
pour aller chercher les citoyens « traditionnellement 
absents » des réunions publiques. Une somme 
considérable de données a ainsi été collectée 
(617 participants) et analysée par nos soins pour 
faire ressortir des attentes complémentaires. Ce 
travail a aussi été soumis au regard du sociologue 
Hervé Marchal qui écrivait « Ce qui est à retenir ici, 
c’est l’unanimité des personnes (90%) pour que le 
tramway réponde d’avantage au vécu de ses 
utilisateurs ».
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Enfin, nous avons organisé et animé un atelier public 
sur les « aménagements et les services de demain 
», et nous avons démontré, par nos méthodologies, 
que les Conseils de Développement en général et le 
nôtre en particulier, étaient des lieux ouverts, créatifs 
et apaisés pour collecter tant les attentes fortes que 
les signaux faibles utiles à l’écriture du projet de 
société.

« Au monde », ou plutôt à l’Europe, c’est ce que nous 
avons fait en répondant au souhait du Président de 
la République d’une large consultation citoyenne 
européenne sur l’Europe qui nous ferait rêver. Un travail 
original où le questionnement initial a été retravaillé 
par les membres du Conseil de Développement pour 
imaginer les interactions nécessaires à une vision 
européenne plus homéostasique. Des interactions 
argumentées par différentes personnalités, de Sylvain 
Waserman vice-président de l’Assemblée Nationale 
à Guillaume Mouton de l’émission « Nus et Culottés », 
de Stéphan Toscani, Président du Land de Sarre
Ancien Ministre aux affaires européennes à Jean-
Baptiste de Foucauld, fondateur de l’association 
«Solidarités Nouvelles face au chômage» et du 
collectif «Le pacte civique» dont il est le porte-parole 
qui ont permis d’organiser un débat numérique 
interactif avec la Start’Up locale CartoDébat et le 
suivi sociologique du Professeur Hervé Marchal, pour 
garantir la transparence et l’éthique du processus. Ce 
travail a permis de faire ressortir une vision citoyenne 
un peu à contre-courant des conclusions faites par 
la Commission Européenne, à savoir que les citoyens 
aiment effectivement l’Europe, mais pas celle-là, pas 
celle des traités opaques, pas celle qui ne sait, ou 
ne veut pas, entendre les citoyens et qui contribue 
à l’effet inverse. Ce document a été largement 
partagé au niveau national et européen et a donné 
lieu début 2019 à un échange très constructif entre 
une délégation de notre Conseil et des députés au 
Parlement Européen; au cours de cet échange, nous 
avons pu développer l’idée qu’il était urgent de 
créer les conditions d’écriture d’un nouveau contrat 
social. Cette démarche visait aussi à prouver que 
les Conseils de Développement sont de bons outils 
pour garantir l’éthique du débat et aller chercher les 
signaux faibles que nos organisations plus classiques 
et pyramidales ne sont pas en mesure de prendre en 
compte. Une plus-value intéressante qui pourrait et 
devrait inspirer les réponses aux problèmes actuels 
de défiance globale des institutions démocratiques. 
Défiance dont nous ne partageons ni les méthodes 
ni les finalités.

Pour conclure et quand bien même il s’agit ici de 
notre rapport d’activité 2018, je me dois de remettre 
un pied en 2017 et de regarder en face certaines 
réalités de 2019.

2017, c’est pour rappeler le travail collectif que nous 
avons initié, nous les Conseils de Développement 
du Grand Est avec le CESER de la Région Grand 

Est, avec notre Livre Blanc 
« Vers de nouvelles formes 
d’expressions citoyennes » 
où nous mettions en garde 
vis à vis de la défiance 
importante et prégnante 
de la représentation 
et des institutions, où 
nous recommandions 
d’urgence l’éducation à la 
citoyenneté, à rendre plus 
opérationnelles les relations 
entre représentation et 
participation, à développer 
une culture de l’évaluation à 
fil de l’eau. Et nous écrivions 
ceci :
« La démocratie ne se 
décrète donc pas, et elle 
est encore moins une incantation. Elle se pense, se 
construit, s’entretient et se confronte pour évoluer au 
fil du temps ...
... Ainsi, beaucoup constate une sorte de « mélancolie 
» démocratique pouvant prendre pour traduction le 
découragement et le laisser-faire chez certains, la 
défiance chez d’autres, et l’on voit que des chemins 
risquent de se dessiner vers la tentation individualiste 
de telle ou telle idéologie. »

En 2019 nous en sommes arrivés là ... Incapables de 
débattre qualitativement, entre des revendications 
légitimes avec une soif de bon sens et des finalités 
abjectes avec des méthodes et des slogans 
surréalistes en totale inhumanité.
Nous l’évoquons depuis le précédent mandat. Avant 
la crise économique, la crise écologique, la crise 
sociale et tant d’autres crises, c’est la crise de SENS 
que nous devons prendre à bras le corps et gérer.
Sans cela nous n’en sortirons pas.
Sans des lieux apaisés, indépendants, garants de 
l’éthique du débat et proches des réalités territoriales, 
nous n’en sortirons pas. 
Sans continuum démocratique du CESE aux Conseils 
de Développement en passant par les CESER, nous 
n’aurons qu’un concours Lépine des solutions les 
plus démagogiques aux plus surréalistes avec les 
postures et les certitudes qui stérilisent tout débat et 
construction démocratique.
J’aimerais que nous en sortions et nous avons 
démontré, nous les Conseils de Développement, 
que nous étions une part essentielle de la solution et 
étant ces lieux capables de permettre et faciliter les 
conditions d’écriture d’un nouveau contrat social.
Sans cela nous n’en sortions pas, sans vous, élus de 
la République des Territoires, nous n’y arriverons pas.
À nous tous de prendre collectivement nos 
responsabilités et de permettre ces nouvelles 
modalités de qualité démocratique, qui seule 
pourra préserver le projet de société des tentations 
obscures.

Dominique Valck
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L’activité du C3D en
chiffres pour 2018

Les membres :

Les réunions :

Les autres réunions :

94 membres bénévoles dont 30 % de femmes
1 démission pour convenances personnelles

7 Bureaux 

8 Plénières et conférences/séminaires

14 Groupes de travail dont 1 Groupe de travail conjoint avec le CVE et un atelier public

 7 Séminaires extérieurs

9 experts auditionnés - Acculturation

7 contributions

2 visites de terrain, balade urbaine organisée par Charles Ancé et Ecoquartier Biancamaria

1 expérimentation : la reconduction d’un partenariat au long cours avec 8 écoles et 
laboratoires de l’université de Lorraine qui mobilise une centaine d’étudiants

- Participation au Comité de pilotage A31 bis et au comité de suivi secteur Sud dans le cadre de 
la concertation post débat public
- Participation à la Conférence Territoriale de l’Habitat
- Coordination Nationale des Conseils de développement (CNCD) : co-Présidence
- Conférence Régionale des Conseils de Développement (CRCD) du Grand Est : co-Présidence
- Représentations aux groupes de travail de réflexion sur la participation citoyenne en Grand Est
- Rencontres régionales de la CRCD /CESER à Nancy et à Metz,
- Participation à la cellule de prospective Convergence Grand Est du Conseil régional qui 
rassemble des membres de la société civile de tout le territoire

8 interventions du Président pour faire connaître le Conseil de développement et ses travaux
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Chapitre 1

Les
contributions

Le C3D travaille :

sur SAISINE
Le président de la Métropole peut saisir le C3D, il peut le solliciter afin qu’il mène des réflexions 
pour l’éclairer sur tout sujet, toute question relative au territoire et notamment la mise en œuvre 
de nouveaux projets.
Les membres du Bureau et le président du C3D analysent la demande, voient si elle est réalisable 
dans les délais impartis, puis valident l’opportunité ou non de traiter le sujet.
Ils décident de mettre en place des Groupes de travail.
Contribution 2018 :
- Ligne 1 cahier d’acteurs “Attractivité et ambition pour la Métropole Un réseau intelligent, 
adaptable, modulable, flexible”
- Ligne 1, Animation  “Atelier public Aménagement et services de demain”
- Contribution “Sur le Projet de Programme local de prévention des déchets ménagers et assimilés 
2018-2020 de la Métropole du Grand Nancy”
- Avant projet Métropolitain, Contribution “Les chemins métropolitains, Des orientations 
stratégiques aux pistes d’actions pour notre Métropole
- PADD PLUi, Avis sur le Projet d’Aménagement et de Développement Durable du Plan Local 
d’Urbanisme intercommunal-Habitat et Déplacements
- Plan piétons, Contribution “Vers une transition urbaine Inverser la norme : le piéton au cœur  des 
politiques de  mobilité”

sur AUTOSAISINE
A l’initiative du Bureau et du président du C3D, l’assemblée peut décider de travailler sur le sujet 
de son choix.
Dans ce cas, il en informe le président de la Métropole et mène ses travaux comme dans le cadre 
d’une saisine.
Contributions 2018 :
- Consultation citoyenne, “Quelle est l’Europe  qui vous fait rêver ?”
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Concertation Renouvellement et extension Ligne 1  

cahier d’acteurs 
“Attractivité et ambition pour la Métropole Un réseau 
intelligent, adaptable, modulable, flexible”
23/01/2018

et Animation atelier public Aménagements et services de 
demain “Synthèse des tables rondes et Analyse des données 
de l’enquête”
19/02/2018

Une mise en synergie de 4 temps pour bâtir une vision citoyenne :
Le Conseil de développement durable et le Conseil de la Vie Etudiante de la Métropole du Grand Nancy, 
en co-élaboration, sont intervenus de plusieurs manières dans la concertation sur le renouvellement et 
l’extension de la Ligne 1.

D’abord une première contribution, en autosaisine, et intitulée Une métropole en mouvement, un 
réseau intelligent au service du territoire et de ses habitants de septembre 2017. Il s’agissait là de pointer 
les éléments les plus saillants tant dans la démarche sur le renouvellement de la Ligne 1 que dans la 
finalité des mobilités

puis sur saisine nous avons contribué à l’élaboration d’une grille de questionnement soumise aux 
citoyens sur la plateforme de concertation publique du 8 décembre au 8 janvier 2018,

ensuite il s’est agi de l’élaboration d’un cahier d’acteur intitulé Attractivité et ambition pour la Métropole 
- un réseau intelligent, adapatable, modulable, flexible, daté du 23 janvier 2018 

puis l’animation de l’atelier public du 24 janvier à Saint Max sur les aménagements et les services de 
demain. Pour animer cet atelier, nous avons analysé et décortiqué ce questionnaire soumis aux citoyens. 
Les résultats ont servi de point de départ à la discussion sous un format de tables rondes, auxquelles une 
soixantaine de personnes a participé.

Enfin un dernier et ultime document, analyse et compile les réflexions, l’expérience d’usage, l’intelligence 
citoyenne pour l’amélioration du projet d’extension et de renouvellement de la Ligne 1, entendu lors 
de l’atelier public Aménagements et services pour demain. Les réflexions des tables rondes se sont 
organisées et déclinées autour de quatre thématiques fortes :
- le confort,
- la qualité environnementale
- le temps
- et l’innovation.

Dans la seconde partie, est développé le résultat du traitement des 
données du questionnaire et l’analyse de l’enquête réalisés par nos 
assemblées . Nous nous sommes également adjoints l’aide précieuse 
d’Hervé Marchal, Sociologue, Professeur à l’Université de Bourgogne, 
pour une analyse plus fine des données, sans a priori ni parti pris et sous 
l’angle sociologique.
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Contribution “Sur le Projet de Programme local de prévention 
des déchets ménagers et assimilés 2018-2020 de la Métropole 
du Grand Nancy”
22/03/2018

Sur saisine, nous avons contribué à l’amélioration du Projet de Programme local de prévention des 
déchets ménagers et assimilés proposé par la Métropole du Grand Nancy.

Les déchets que nous produisons nous appartiennent. Nous devons collectivement prendre la mesure 
de l’acte d’abandon que chacun pratique inconsciemment, au quotidien d’une façon naturelle, 
comme s’il allait de soi que la Métropole se charge de les faire disparaître.

Les coûts financiers et environnementaux sont colossaux. Il est de la responsabilité des particuliers, des 
politiques et des milieux économiques de travailler ensemble sur plusieurs niveaux :

► D’abord la réduction de production des déchets par des prises de conscience concernant nos 
modes de consommation.

► Et dans le même temps, et parce que le citoyen ne peut être le seul pointé du doigt, la création de 
pôles de recherche innovants en matière de conditionnement des produits notamment. La sensibilisation 
à des pratiques plus respectueuses en matière de production et de tri des déchets est insuffisante.

► D’autres leviers bien plus complexes au vu des enjeux internationaux doivent être l’objet de travaux 
collaboratifs entre les milieux de l’écologie indutrielle et les décideurs politiques. Des filières complètes 
de collecte, de transport, de stockage et de traitement économiquement compétitives doivent voir le 
jour.

La question de la gestion des déchets peut s’envisager comme un moyen de récupérer les matières 
premières dont nous sommes les principaux consommateurs au niveau mondial. Nous pensons que 
dans les années qui viennent ces ressources peuvent devenir un enjeu géopolitique.

Pour cela, le Conseil de développement durable envisage de s’autosaisir sur les domaines porteurs 
que sont l’économie circulaire et l’écologie industrielle. Il est vital de reprendre les processus le plus en 
amont possible pour changer nos raisonnements.

Audition acculturation sur le traitement des déchets et l’économie circulaire :

- Yann Fremy, Directeur d’agence chez TTM matériaux

-Christophe PACHOUD, Responsable HSE et Conseiller Sécurité | 
CROWN Bevcan Europe & Middle East 

-Jérôme REYMOND, Responsable Pôle Economie, Attractivité et 
Emploi Bassin de Pompey
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Avant projet Métropolitain, Contribution “Les chemins 
métropolitains, Des orientations stratégiques aux pistes 
d’actions pour notre Métropole
30/05/2018

Le Conseil de développement durable de la Métropole du Grand Nancy a participé activement  au 
processus d’élaboration du Projet métropolitain initié par la Métropole du Grand Nancy

Il s’est engagé au travers de plusieurs séquences de travail, 

en participant dans un premier temps aux ateliers organisés par la Métropole et Acadie. 

Puis une première contribution, en réponse à saisine intitulée « Mettre en place les conditions collectives 
du sens métropolitain » de septembre 2017, pose la réflexion de comment faire métropole et co-
construire l’identité métropolitaine dans un processus itératif et permanent, avec tous les acteurs du 
territoire. Ce document met en perspective l’ensemble des travaux menés depuis le début du mandat 
pour nourrir le projet métropolitain tant sur la gouvernance que sur les natures en villes, les nouvelles 
mobilités, l’habitat…

Ensuite la participation au côté de nombreux acteurs du territoire au séminaire de restitution pour 
enrichir le document.

Et enfin, cette dernière contribution intitulée ”Les chemins métropolitains, Des orientations stratégiques 
aux pistes d’actions pour notre Métropole” propose des pistes de réflexions et idées pour répondre aux 
objectifs identifiés dans le document les chemins métropolitains. Et contribue continuer à enrichir et 
faire évoluer le document d’avant-projet métropolitain. 

Elle développe 3 axes :

- Une Métropole des liens : Seul on va plus vite, ensemble on va plus loin

- Une Métropole du Bien-être et de proximité : Un territoire au service de la qualité de vie et du quotidien 
de tous ses habitants

- Une Métropole de l’Audace : Tout progrès nait d’une audace de l’imagination

Pour faire Métropole il est indispensable de réussir la marche des transitions en cours et faire face aux 
5 ruptures/transitions majeures que sont : la transition écologique, 
la transition technologique, la transition économique, la transition 
organisationnelle et enfin la transition paradigmatique qui fait 
référence au progrès et la spiritualité.
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PADD PLUi, Avis sur le Projet d’Aménagement et de 
Développement Durable du Plan Local d’Urbanisme 
intercommunal-Habitat et Déplacements
18/10/2018

Le Conseil de développement durable de la Métropole du Grand Nancy s’est fortement impliqué dans 
la définition du projet de société au travers de plusieurs séquences de travail et contributions dans le 
cadre du PLUi et du Projet métropolitain.

Sur saisine nous avons élaboré un  avis sur les orientations du Projet d’Aménagement et de développement 
durable afin d’enrichir le document projet.

Le Conseil de développement durable dans son avis, propose notamment des éléments pour une 
lecture facilitée du document et aider à l’appropriation et à la compréhension des grand enjeux de la 
Métropole à l’horizon de 15 ans.

Le seul objectif étant de permettre aux citoyens de disposer d’un maximum d’informations et des clés 
pour comprendre afin d’être en capacité de donner un avis éclairé, dans le cadre du processus continu 
de  concertation citoyenne de qualité,  engagé dans les 20 communes.

Le présent avis sur le projet de PADD a été l’occasion pour notre Conseil de mesurer la prise en compte 
des contributions qu’il a produites depuis le début de son mandat ; des contributions particulièrement 
inter reliées dans une approche de la Ville Systémique capable d’englober tous les aspects et les 
interactions du projet de société.

Ainsi que nous avons coté, de manière ressentie, les différentes orientations du document sur la base de 
trois critères, à savoir la temporalité, la réponse ou l’appropriation des enjeux croisés de responsabilité 
sociétale et de développement durable et enfin le niveau de participation citoyenne requis pour une 
parfaite adhésion. Chaque orientation devrait pouvoir suivre un processus de préparation de la prise 
de décision qui pourrait être le suivant et qui sera repris dans la présente contribution.

1- « Pour Qui ? » : quels sont les citoyens impactés par l’orientation proposée, 

2- Ensuite, la base de travail doit être l’état initial, un diagnostic (les ressentis sont aussi à prendre en 
compte, et surtout un diagnostic transparent, compréhensible, partagé 

3- L’étape suivante est celle du « Pourquoi ? », donner la vision à 15 ou 20 ans de cette orientation et de 
prioriser les politiques publiques.

4- La 4éme étape, la question de la compatibilité de l’orientation avec le projet métropolitain, c’est 
ici que peuvent se construire les règles et le statut d’une orientation à vocation expérimentale par 
exemple.

5- Ensuite vient le « Comment ? », ce sont les étapes, la stratégie, 
les moyens, etc.

6- l’étape suivante est celle du « Avec Qui ? » ; identifier les 
partenaires, les complémentarités, les coopérations et bâtir la 
gouvernance (aller au-delà des limites administratives de la 
Métropole...)

8- Enfin, une évaluation tout au long du projet pour inoculer de 
l’agilité, de la souplesse, de l’adaptabilité. rapide aux changements 
annoncés.
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Plan piétons, Contribution “Vers une transition urbaine Inverser 
la norme : le piéton au coeur des politiques de  mobilité”
17/12/2018

La marche n’est pas une injonction … Elle doit devenir un choix. Un choix qui sera multi factoriel.

A vous de faire aimer la marche à nos concitoyens !!

Nous avons contribué à co-construire avec les citoyens et à singulariser les solutions en fonctions des 
publics mais aussi des territoires qui constituent la Métropole du Grand Nancy.

le Conseil de développement durable a souhaité inscrire son travail dans un temps long, que nous 
mènerons en plusieurs étapes.

D’abord répondre à la saisine sur le Plan Piétons.

Cette contribution est le fruit des réflexions issues de groupes de travail et de marches exploratoires sur 
le territoire de la Métropole du Grand Nancy pour bâtir un diagnostic commun consistant à identifier 
puis analyser, du point de vue de l’usager, l’hétérogénéité des comportements et des objectifs de la 
marche en milieu urbain, les freins à l’usage de la marche ainsi que les leviers à mobiliser pour que le 
Grand Nancy devienne une « Métropole qui marche ».

Ce diagnostic partagé a ensuite été enrichi par des balades in situ, des «marches exploratoires», 
individuelles et collectives pour observer, analyser finement l’existant et apporter des solutions, des 
propositions d’aménagements correspondant aux attentes du plus grand nombre en tenant compte 
des spécificités de la rue (enfants, jeunes, femmes, personnes âgées, PMR …) mais aussi des périodes 
de la journée.

Mais au-delà de la définition de nos principes généraux pour les aménagements piétons, cet exercice 
s’inscrit dans notre vision globale des mobilités sur le Grand Nancy et l’approche systémique de la 
Métropole que nous proposons et défendons dans l’ensemble de nos contributions et notamment PLUi, 
Natures en Ville, Renouvellement et extension de la Ligne1, Projet Métropolitain …

Ensuite, notre démarche sera poursuivie de quelques mois pour explorer d’autres champs de la 
«Métropole qui marche», notamment avec un travail sur l’intégration du genre dans la planification 
urbaine et les politiques publiques, mais aussi l’intégration des travaux prospectifs de «la rue du chaos 
» proposés par les étudiants de l’Université de Lorraine, et globalement faire de la marche et d’un plan 
piéton audacieux un pilier de la Métropole du mieux-être.
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Consultation citoyenne, “Quelle est l’Europe  qui vous fait 
rêver ?”
30/10/2018

Sur autosaisine, le  Conseil de développement durable de la Métropole du Grand Nancy a contribué 
dans le cadre de la consultation engagée par le Président de la République à l’échelle nationale et 
Européenne sur l’avenir de l’Europe.

Nous avons réalisé un débat numérique intitulé « Quelle est l’Europe qui vous fait rêver ? ». Cette 
expérimentation a été menée par les membres de notre assemblée, en collaboration avec une start’up 
locale CartoDEBAT et supervisée par un sociologue, Professeur à l’Université de Bourgogne.

Ce travail collectif a permis de faire émerger, à partir des 6 entrées proposées par le Président de 
la République,  21 enjeux interconnectés allant  des bassins de destins pour une région frontalière, à 
l’alimentation, en passant par les singularités territoriales ou encore la question des migrants… Chaque 
enjeu a fait l’objet d’un débat interactif avec une mise en perspective par un grand témoin. 

Ce document est le fruit de ces 7 semaines de débat numérique, où les préoccupations des citoyens 
sur la refondation de l’Europe ont pu s’exprimer pleinement. Le document ainsi que les débats sont 
également accessibles par internet : https://cartodebat.fr/consultation-europe/ sur l’onglet  « Restitution 
». 

Ce document a fait l’objet d’une diffusion auprès du Président de la République et du Secrétariat 
général des Consultations Citoyennes sur l’Europe. 

Le travail du Conseil de développement durable de la Métropole du Grand Nancy s’est poursuivi par 
une présentation et un débat avec 4 députés européens Nathalie Griesbeck députée européenne 
française, Gérard Deprez, député européen belge, Charles Goerens, député européen luxembourgeois, 
et Claude Rolin, député européen belge, à Bruxelles, le 6 mars 2019,

Une restitution publique des débats nationaux a eu lieu, pour la France, le 30 octobre dernier, au Conseil 
Économique Social et Environnemental, à Paris, en présence des différents porteurs de projet. 

Le secrétariat de la Consultation a eu la charge de compiler l’ensemble des restitutions des débats et 
évènements organisés en France. Cette consultation ayant été organisée à l’échelle de l’Europe, une 
présentation de la synthèse des 27 États membres a eu lieu en décembre 2018 au Conseil européen.

https://cartodebat.fr/consultation-europe/ 
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Louis OLLAGNON
CartoDEBAT

Nous remercions l’équipe du Conseil de développement durable de la Métropole du Grand Nancy 
d’avoir choisi une jeune entreprise locale pour mener une expérimentation participative dans le champ 
numérique à travers la consultation citoyenne sur l’Union Européenne. Un sujet qui n’est pas des plus 
évident à aborder, d’autant plus dans l’idée de s’adresser au plus grand nombre. Pour autant, formuler 
des « controverses » avec les conseillers nous a permis de d'aborder divers sujets sous un angle peut-être 
plus humain avec des « aspérités au débat » telles que « nous ne sommes pas que des consommateurs 
! » ou encore « quelle est l’Europe qui vous fait rêver ? ».

Finalement, 150 personnes et entités ont participé au débat en ligne sur une période de 4 mois, de juillet 
à octobre 2018. En Mars 2019, suite à l’invitation à la présentation des résultats de la consultation auprès 
de 4 députés au Parlement Européen, nous avons été témoins de la restitution fidèle de la consultation 
par les membres du Conseil de développement. Celle-ci a été reformulée par le député belge Gérard 
Deprez comme le besoin d’un nouveau « contrat social européen ».

Pour l’équipe de CartoDÉBAT, cette consultation en ligne a permis  aux membres du Conseil de 
développement durable et aux divers participants d’argumenter, d’émettre des propositions, de 
témoigner, de faire part d’observations issues de leurs divers réseaux ou plus simplement d’éclairer le 
débat public avec leur « expertise d’usage ». 

Ces arguments et verbatims que nous restituons et analysons de manière transparente peuvent être 
appréhendés comme la matière première d’une nouvelle forme de gouvernance qui prendrait appui 
sur ces « personnes ressources que sont les conseillers et leurs réseaux sur le territoire ». L’outil numérique 
permet de les restituer à partir d’enregistrement audio, d’en garder la trace, de les analyser et de les 
diffuser.

Il s’agirait, notamment avec des dataviz ou visualisation de données facilement diffusables et accessibles 
à tous, de mettre en évidence les liens entre les expressions citoyennes et des propositions motivées. Il 
serait ainsi possible de répondre aux questions comme : « qu’est devenue ma contribution ? », ou « au 
regard de quoi telle proposition est retenue ou telle décision est prise ? ».

Identifier et formuler les sujets pour lesquels le débat public peut être utile, permettre les conditions d’un 
débat numérique écrit d’un bon niveau, dans des conditions de participation apaisées et respectueuses 
où l’exercice de l’esprit critique peut aussi ouvrir sur la possibilité de changer d’avis, mobiliser les réseaux 
des membres du conseil de développement et articuler de manière plus efficace les débats entre le 
terrain et le champ numérique (diffusion) nous apparaissent comme de beaux défis à relever.

http://cartodebat.com/
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Acculturations

Séminaire acculturation SANTÉ GLOBALE
15/11/2018

12/11/2018 
Une interventionde Marie Pierre DEREXEL sur Radio Caraïb Nancy pour présenter les enjeux 

d’un travail sur la Santé Bien-Être par le C3D
13/11/2018

Participation du C3D à la journée internationale des unités bioéthiques de l’UNESCO à Nancy. 
Processus d’acculturation aux enjeux de santé bien être.

19/11/2018
Le C3D présent aux premières assises air climat énergie santé du Grand Est organisé par AtMO 
Grand Est. Ouverture de la journée par JF Husson, président d’AtMO en présence du président 

de la Métropole du Grand Nancy A Rossinot et de J Rottner président du Grand Est.

Des acteurs éclectiques du domaine de la Santé qui ont participé à apporter un éclairage des différents 
enjeux de cette thématique que le C3D appelle au traitement transversal à toutes les politiques 
publiques depuis sa contribution sur le Contrat local de santé de 1ère génération en 2012.

1. Présentation du Plan Régional Santé Environnement 3 du Grand Est : Mme Moniot responsable 
Pôle planification et actions transversales à l’Agence Régionale de Santé (représentante du 
comité d’animation composé d’agents du Grand Est, de l’Ars et de la Dréal);
2. Exposé par JP Schmitt, membre du Conseil et Directeur d’Atmo Grand Est, des enjeux de 
santé liés à la pollution de l’air ;
3. Grands traits de l’état sanitaire et social du territoire : Mme Gardeur, Directrice des études 
de l’Observatoire Régional de la Santé et des Affaires Sociales ;
4. Dr Schlitter pour une présentation des enjeux et perspectives de la médecine de proximité. 
Accompagné du Dr Lalevée, cardiologue ;
5. Dr Houppe, cardiologue créateur d’une nouvelle spécialité : la psychocardiologie initiée à 
partir des constats de stress de la population.
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Plénière de restitution des élus et des services sur les 
contributions du C3D depuis 2014
03/12/2018
Grande séance de travail en plénière du C3D, la restitution de la prise en compte des propositions, 
préconisations, et autres inspirations dans les avis et contributions remis au Président du Grand Nancy 
depuis 2014. Un exercice de synthèse et d’échange sans filtre avec les conseillers.

Retour sur les contributions au Projet métropolitain, par Vyasasaï RAMANY

Retour sur les contributions au Plan Local d’urbanisme intercommunal et à l’écologie urbaine par 
Romaine CHASTELOUX RIVIERE 

Retour sur la contribution au Plan Climat Air Energie Territorial par Jérôme KLEIN 

Retour sur la contribution au Programme local de prévention de déchets par Emmanuelle CHAPIN, 
Christophe FRITSCH

Retour sur les contributions au projet de renouvellement et d’extension de la ligne 1 par Bertrand MAZUR 
et Xavier PAGNY 
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Chapitre 2

Les retours
d’expérience
de nos
conseillers
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Vladimir LATOCHA
Collège Personnalités Qualifiées

L’année 2018 m’a parue riche et instructive, car on voit de mieux en mieux 
les contours où se rencontrent les actions du C3D d’un côté et les acteurs 
politiques de l’autre. Ces contours donnent une idée de l’appétit avec lequel 
sont reçues nos contributions. Pour citer les événements qui m’ont marqués, 
j’ai trouvé décevant le processus concernant le tramway, encourageant 
celui concernant le mouvement des Gilets Jaunes, et agréablement 
surprenant l’accueil de nos travaux au sujet de l’Europe.
Pour développer un peu, le projet actuel de tramway semble chercher 
une solution au milieu de contraintes fortes, qui réclameraient une réflexion 
d’une richesse extrême afin de trouver une solution simple et élégante. Or 
j’ai eu l’impression que le C3D a été sous-utilisé, ainsi que les compétences 
des Grand-Nancéiens susceptibles de contribuer. A titre d’exemple, les 
consultations que nous avons aidé à organiser sont arrivées tard dans le 
calendrier et les décisions finales auraient mérité un temps plus long pour la 
maturation et l’échange avec les citoyens usagers. Inversement, l’urgence 
amenée par le mouvement des Gilets Jaunes a révélé notre capacité à 
faire le lien rapidement entre des mondes qui ne sont pas habitués à se 
parler ; on se prend à rêver à des rencontres plus régulières.
Enfin, j’ai beaucoup aimé voir émerger les tentatives de mieux organiser 
un débat numérique, dont les premiers pas ont eu lieu lorsque nous avons 
transformé les questions posées par les instances européennes. Je crois que 
nous sommes un bon laboratoire de l’humanisme numérique, dans un mode 
pratique plutôt que simplement déclaratif. 
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Régine MAS 
Collège Citoyens

C’est en participant activement aux Groupes de travail, aux plénières, aux conférences 
et aux rencontres avec le CESER que j’ai découvert l’importance des fonctions et la raison 
d’être du conseil de développement de la Métropole du Grand Nancy.

Cette assemblée de conseillers est un fabuleux maillon territorial et un intermédiaire entre 
les citoyens et les élus. C’est un outil qui facilite le dialogue. C’est un espace vivant où la 
parole du citoyen émerge et se libère en toute bienveillance. Ce « world café » est un 
espace où s’échangent des courants d’idées et où le débat prend forme. L’objectif est de 
faire société et de co-construire des solutions pour répondre aux enjeux de l’avenir de la 
Métropole, des communes. 

Il y a 5 ans, j’ai intégré le conseil et je considère cet engagement comme une aventure 
vertueuse. 

Si, la voix des conseillers est consultée, lue, et entendue alors l’unité valorisant cet 
engagement bénévole et civique s’appelle « la reconnaissance ». Ce qui peut décevoir, 
c’est de constater que les conseils de développement sont encore méconnus voire ignorés 
par les instances institutionnelles et les sphères politiques.

Loin d’être un outil superflu, il participe pleinement au développement de la démocratie 
citoyenne et participative.  

S’agissant de ma participation à l’expérimentation vélo plan piéton : Envisager une 
harmonisation entre la circulation piéton, cyclistes et automobilistes est essentiel dans le 
centre urbain. Aussi, avec une dizaine de conseillers, j’ai participé à une balade nocturne 
dans les quartiers de la ville. L’objectif étant de retranscrire les ressentis d’un citadin quand 
il se déplace à pied.

Au cours de cette expérience, j’ai mesuré combien un piéton peut éprouver des difficultés à 
s’orienter dans la cité, parce que des panneaux de signalisation sont cachés ou inexistants. 
Puis, aux détours de certaines rues, j’ai compris qu’une personne seule peut ne pas se sentir 
en sécurité car l’éclairage est tamisé ou absent. Enfin, sur des trottoirs aux largeurs réduites, 
semés d’obstacles et de matériels urbains mal positionnés (poteaux, poubelles, barrières), 
j’ai pu relevé combien il était difficile de circuler avec une poussette ou en fauteuil roulant.

Cette mini expérimentation m’amène à penser que le développement d’un cœur de ville 
et de ses aménagements urbains ne peuvent être conçus sans l’expérience et l’expertise 
de l’usager.

Et si, les axes de transport (vélo, automobile, bus) se doivent d’être combinés et agencés 
pour optimiser les déplacements des citadins, les transformations de la ville doivent aussi 
s’adapter au quotidien du piéton. 

• En imaginant des espaces publics confortables, agréables et sans danger pour ses 
utilisateurs.

• En déposant des bulles d’air et de verdure pour inviter le citadin à se déplacer à pied

• ...
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2018 : Année riche en expérimentations et visites sur le terrain s'il en est.

Cheminements dans Biancamaria au sein de l'eco-quartier qui se prolonge d'une heure 
tant les questions sont pertinentes ; balade-étude dans le secteur sauvegardé de Nancy, 
sous une pluie battante, mais avec abris dans les cours intérieures et les passages ; visite 
du Nancy historique (petite histoire de la grande Histoire...) avec notre dessinateur-conteur 
Charles Ancé...

Ajoutons une étude du renouvellement de la ligne 1 du tram avec ses débats et réunions 
publiques, accompagnés de l'essai d'un bus électrique pour relier le rond-point du Velodrome 
à l'hôpital de brabois.

Et pour terminer l'année, un petit voyage de tout repos à Sète pour les rencontres de la 
Coordination Nationale des Conseils de Développement (CNCD) : 2 fois 6 heures de train, 
2 petites nuits d'hotel, 12 heures de debats et d'ateliers, mais toujours avec notre fougue et 
notrr bonne humeur coutumieres...

Dominique BESSARD
Collège Territoires experts d’usage
Art-sur-Meurthe

Jacques GAUZELIN
Collège Territoires experts d’usage
Seichamps

Le groupe C3D est riche de sa diversité au niveau de chacun de ses membres et de leurs 
apports, mais également des richesses renouvelées par le concours d’intervenants extérieurs 
sur les différents sujets qui sont abordés lors de nos rencontres.

La balade urbaine, proposée par Charles, durant laquelle nous sommes invités à regarder 
autrement des lieux parfois très connus dont les détails nous échappent, ou invités à 
ouvrir les yeux sur des lieux proches et  ignorés. Une expérience de piéton moins pressé 
qu’à l’accoutumée durant laquelle nous découvrons le positif et les manques dans notre 
environnement ; chacun apprécie à partir de son expérience et ensemble nous proposons 
des améliorations au cours d’échanges constructifs.

Un petit  groupe se retrouve au cours de longues soirées studieuses, accompagné par Domi-
nique qu’il faut remercier de sa patience; il nous donne des moyens de dopper nos compé-
tences pour utiliser un ordinateur. Il  y a encore des posibilités de progresser !
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Un îlot de chaleur humaine.

Alors que nous nous efforçons de lutter contre leur forme urbaine, c’est un 
bien joli paradoxe qui anime notre Conseil.

Bienveillance, solidarité et impertinence constructive réchauffent nos 
rencontres dans nos vies toujours trop minérales et électroniques. Construire 
les contributions lors des world café ou groupe de travail en toute convivialité 
est à chaque fois un plaisir. Chacun est libre de partager et de confronter son 
expérience ou son inexpérience sur des sujets tant variés que quotidiens.

Dans le creuset de nos connaissances se forme ainsi un maelström d’idées qui 
nous permet d’extraire, comme l’écrivait André Baillon, «du jus de mots». Ce 
jus a une force propre mais aussi une âme : celle du Conseil.

Ce digestat de pensées collectives une fois rédigé n’est pas une fin en soi. Il 
sert de substrat aux futurs travaux qui germeront chez tout les acteurs de la 
démocratie participative de notre bassin de vie et d’espoir, et, constatons le 
avec une certaine émotion, de plus en plus au sein des services des collectivités 
locales ainsi que chez nos élus.

C’est avec cette note d’espoir que je tiens à conclure ces quelques lignes en 
attendant avec impatience de pouvoir continuer à participer à ma hauteur 
aux prochaines contributions mais aussi d’assister aux moments d’acculturation 
qui nous permettrons au mieux d’appréhender les défis de notre siècle.

Eric ZBOGAR
Collège Personnalités qualifiées
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Georges BONNILA
Collège Territoires experts d’usage
Maxeville

Maintenant six ans au C3D le temps passe mais on ne se lasse pas.

Cette assemblée a été pour moi une vision différente, nouvelle de la vie de la métropole.

Elle m’a permis d’observer et d’appréhender cet ensemble de façons différentes en prenant 
part à divers groupes de travail tous les uns plus intéressants que les autres, le choix a été 
parfois très difficile car si la participation au C3D est sans limite, nos journées à tous ne font 
que 24 heures.

Les  points TRES FORTS : 

Jamais laissé seul pour traiter un sujet, des séances d’acculturations pour vous familiariser.

100 personnes pour vous aiguiller en cas de besoin et pas n’importe lesquelles.

Vous avez un doute ou une question sur la métropole, les services se font un plaisir de vous 
répondre.

Sans oublier nos deux Jokers, nos deux chargées de missions.

Si j’ai participé à de nombreux travaux j’ai particulièrement apprécié et aimé le groupe 
thématique sur le tram. J’ai participé à deux déplacements un à Clermont Ferrand  et 
un autre à Belfort pour la visite de l’ensemble des sites. A chaque fois la même sensation, 
plus d’élus, plus d’ingénieurs tous des personnes passionnées   (sans doute mes origines 
mécaniques et mon amour pour les belles machines ) un vrai plaisir de communiquer, est-ce 
sans doute ça le début de la participation citoyenne? Du moins je le souhaite très fortement.

Bien sûr il y a eu le projet métropolitain, le plan piéton qui mériteraient ici un plus long 
développement... tant d’autres encore.

Faire partie du C3D ? Ah oui Plus qu’un engagement c’est un honneur, c’est un réel plaisir.
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Charles ANCE
Collège Personnalités qualifiées
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S’ouvrir au territoire... 

Visite guidée du nouvel écoquartier Biancamaria sur la commune de Vandoeuvre-lès-Nancy, 
dans le cadre des travaux sur le PLUi, présentation par le service de l'urbanisme du Grand 
Nancy et Mme Tappia architecte-urbaniste. Des membres du C3D ainsi que Mme Noël, élue 
du Grand Nancy ont pu appréhender les grands traits (principes d'aménagement en lien avec 
l'existant environnant) de ce nouveau quartier dont les 1ers lots sont sortis de terre en 2012.

Balade urbaine organisée par Charles Ancé

Visite de l’écoquartier Biancamaria
08/11/2018

Déambulation sur le Grand Nancy qui marque le lancement du groupe de travail sur les usages de la 
rue. Charles Ancé nous fait partager ses connaissances de la petite et grande histoire de Nancy.
Une balade sur les entrées de la ville des quartiers nord pour alimenter notre réflexion sur la ville telle
qu’elle fut imaginée et ce qu’elle est devenue au fil du temps du cours Léopold, en passant par la 
portes Desilles, au Boulevard Charles III, de la ville vieille, à la ville neuve ...
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Visite du secteur sauvegardé de Nancy
12/11/2018

Le Conseil de développement durable de la métropole s’est fortement impliqué dans les travaux du 
Plan Local d’Urbanisme intercommunal (PLUi).  

Aussi, en lien avec les services de la Métropole il a été invité à participer à la visite organisée sur les 
enjeux du secteur sauvegardé ou Site patrimonial remarquable du cœur d’agglomération qui font 
l’objet d’une procédure de révision-extension engagée  par la Métropole avec l’Etat en lien avec la 
Ville de Nancy. 

La visite pour comprendre la ville, son histoire, son évolution, ses perspectives d’avenir a été commentée 
par les ateliers Blanc-Duché.
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Chapitre 3

Un travail en 
réseaux qui 
nourrit les 
réflexions du 
C3D
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Grand Nancy 2050 Exercice de prospective 
avec les étudiants du territoire #Année 3
 

Des Écoles et formations engagées depuis 3 ans pour fabriquer le projet de société de demain. Une 
hybridation culturelle entre les différentes disciplines.
Les formations engagées sur l’année 2018/2019 : ENSAN, (école nationale supérieure d’architecture 
de Nancy)  ENSG (École nationale supérieure de Géologie), IECA (Institut européen du cinéma et de 
l’audiovisuel), Géographie spécialité ARD (Aménagement Reconversion Durabilité), Polytech Nancy, 
SHS programme Elie (Sciences humaines et sociales de l’Université de Lorraine).

Deux thématiques centrales : 
La rue du chaos et la sécurité alimentaire

Un expert pour acculturer et nourrir les réflexions des étudiants et les membres du Conseil.
Serge MBOUKOU, Professeur à l’Université de Lorraine en anthropologie sociale et ethnologique, 
Maître assistant associé à l’École d’architecture de Nancy sur la thématique : Entre non lieu et hyper 
lieu :  la problématique du Tiers lieu

Une exposition synthèse des travaux des étudiants  
présentée dans le Hall de la métropole du Grand 
Nancy et qui tourne dans les Bibliothèques 
Universitaires
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Dominique BESSARD
Collège Territoires experts d’usage
Art-sur-Meurthe

Atelier informatique 
1 séance/mois d’ initiation et perfectionnement aux outils informatiques et outils collaboratifs
Dominique Bessard, informaticien à la retraite, met ses compétences au service des membres du C3D
Pour la troisième année consécutive l’atelier informatique, regroupant une dizaine de membres, 
poursuit ses activités au sein du Conseil de développement durable.
Outre les généralités sur les nouvelles technologies et les réseaux sociaux ou la prise en main 
d’outils collaboratifs tels qu’Agora ou Talkspirit la plateforme d’échanges du C3D, l’atelier s’est 
efforcé de démythifier certains logiciels incontournables, tels que le traitement de textes, la création de 
tableaux ou de diaporamas ou le traitement des images numériques.
Au travers de séances informelles et conviviales, cet atelier tente de fournir les principes de base, 
des tutos et les astuces des outils ou logiciels abordés.

Jacques GAUZELIN
Collège Territoires experts d’usage
Seichamps

Les rencontres nationales de la participation 
L’innovation démocratique au service des territoires - Lille mars 2018

700 participants réunis avec pour objectif de trouver des méthodes pour que la concertation irrigue 
tous les territoires, pour faire monter la population en compétence face à la complexité des choses et 
des réglementations sachant que la société civile organisée est lieu de création. 
Pour y parvenir il est nécessaire de prévoir des outils au service de la décision ; il faut travailler sur le sens, 
définir une direction, un but, être en phase avec la population.
Il faut retrouver de la cohésion sociale face à des citoyens qui ont le sentiment de ne pas être entendu 
et qui ont la conviction du manque de transparence de l’information et que la décision est déjà prise. 
Faire délibérer des citoyens formés et informés fait avancer la démocratie délibérative. Il faut réconcilier 
l’expert indépendant, le politique et le citoyen et faire émerger une citoyenneté écologique. 
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Liens avec les instances particiatives 
La Conférence régionale des Conseils de développement du 
Grand Est(CRCD)
Nancy 13/03/2018 
Cette réunion fut l’occasion de réaliser un bilan des travaux de la CRCD, d’échanger avec Patrick 
TASSIN, président du CESER Grand Est sur les perspectives de travail communes entre CESEr et CRCD et 
les suites à donner au Livre blanc.

L’intervention de Jean-Baptiste de FOUCAULD, fondateur de l’association «Solidarités Nouvelles face 
au chômage» et du collectif «Le pacte civique» dont il est le porte-parole sur l’Intérêt général fût 
également un moment fort de la journée.
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Les Rencontres CESER et CRCD du Grand Est
Metz 28/06/ 2018 

Enjeux citoyens et planification territoriale : quels chantiers XXL ?

Dans son introduction, Maurice BLANC, professeur émérite de sociologie à l’Université de Strasbourg, 
nous a à la fois exhortés et mis en garde contre une expression citoyenne qui se limiterait au débat. Le 
mode d’expression favorise un certain élitisme. Il faut donc rechercher des expressions plus concrètes.

La table ronde n° 1 a traité des enjeux de la planification des territoires. La planification est souvent 
ressentie comme technocratique et rigide. En ce qui concerne le SRADDET, il faut tenir compte de 
sa complexité et surtout qu’il sera prescriptif dans ses différentes déclinaisons. On passe donc de 
schémas d’objectifs à des schémas prescriptifs. Il est important de bien évaluer les conséquences des 
orientations retenues. Il est tout aussi important de mettre en place des indices fiables qui permettent 
une évaluation. Dans ces planifications complexes et longues, la parole de la société civile tombe 
à plat si elle arrive trop tard. La planification est un enjeu démocratique, elle doit être assez souple 
pour répondre à l’évolution et l’adaptation des schémas. Elle doit aussi rendre accessibles les textes 
administratifs pour les citoyens.

La table ronde n° 2 a traité des nouveaux modes de gouvernance nécessaires pour mener à bien ces 
processus longs et complexes.

Madame Martine LIZOLA, conseillère régionale, présidente de la commission Aménagement du 
territoire, a expliqué à l’assemblée comment la Région a organisé la concertation sur le SRADDET 
(Schéma régional d'aménagement, de développement durable et d'égalité des territoires).

Dans le cadre de cette concertation, la consultation des citoyens, par une plate-forme informatique, 
pose toujours de nombreuses questions : démocratie du clic, avis individuel mais par un débat, 
représentativité sociologique, nombre significatif ou pas.

Si le CESER et les CDD ont une légitimité et pour vocation d’éclairer les politiques publiques, les débats 
montrent qu’il faut encore trouver et inventer des méthodes pour apporter une véritable contribution 
citoyenne à l’élaboration de ces schémas. Bernard CARRIERE, Président du Conseil de Développement 
de l’ Eurométropole, donne l’exemple de la contribution et de sa prise en compte d’un avis du CDD 
Strasbourg-Métropole sur la transition énergétique. On peut aussi imaginer des modèles prospectifs 
comme celui présenté par Julien DEFAIT, designer en charge du programme des éclaireurs de la 27ème 
région.

En ce qui concerne ces modèles prospectifs et donc, par définition surprenants, il faut prendre le temps 
d’y réfléchir et ne pas les rejeter trop rapidement. La qualité de la consultation que nous appelons 
de nos voeux, peut paraître lente, compliquée, plus coûteuse, mais elle est un véritable gain car elle 
permet l’adhésion des citoyens aux politiques publiques.

En conclusion, l’esprit semble partagé mais les 
méthodes restent à inventer ou à améliorer. 
Dans notre dialogue avec les élus, le livre blanc 
est une base de propositions précieuses qu’il 
nous faut continuer à optimiser.
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Les 12èmes Rencontres nationales des Conseils de 
développement 
Sète 28/06/ 2018 
Deux grandes questions traitées : repenser le dynamisme territorial avec Olivier Bouba-Olga, économiste, 
et celle de l’animation des territoires par les CD avec Mme la Ministre Jacqueline Gourault.

Un contexte introductif par les co-présidents de la CNCD :
Près de 20 ans après la loi Voynet, qui a inscrit les premiers Conseils de développement dans la loi, 
de nombreux défis subsistent. Dans un contexte de défiance croissante de la population envers le 
politique, les Conseils de développement ont l’opportunité de jouer un rôle d’animateur du débat 
public au niveau territorial et ainsi contribuer à apaiser les débats pour qu’ils s’enrichissent. 
D’après l’estimation de la CNCD, les Conseils de 
développement représenteraient a minima 50 000 bénévoles, 
mais aussi leurs réseaux, engagés pour le développement de 
tous les territoires, ruraux et urbains. 
Une richesse et une réelle opportunité, qui n’est pourtant 
pas reconnue à sa juste valeur. De nombreux territoires sont 
toujours orphelins de Conseil de développement, certains 
élus restant dubitatifs voire méfiants vis-à-vis de cet objet 
démocratique. Faute de reconnaissance, les membres de 
Conseils de développement doutent de leur utilité voire se 
démobilisent. 
Alors il est temps de laisser la démocratie grandir, s’émanciper 
même (...) Une démocratie de qualité devrait entendre 
l’envie des citoyens de participer à l’écriture de ce récit commun : le projet de société. 
La transition démocratique ne se décrétera pas à Paris, elle se fera à notre échelle, sur nos territoires, 
dans ce que beaucoup d’élus appellent maintenant la République des Territoires, alors charge aux 
conseils de développement de se lier et d’y prendre leur place.

Jacqueline Gourault, qui était au moment des 12èmes Rencontres Nationales des Conseils de 
développement, Ministre auprès du Ministre de l’Intérieur, nous a fait l’honneur de sa présence. Voici 
quelques extraits de son discours : «Les Conseils de développement participent au renouvellement 
des pratiques démocratiques au cœur des territoires. Leur vocation généraliste et leur statut pérenne 
doivent être naturellement préservés. Les gouvernements successifs convaincus de la nécessité d’une 
démocratie locale et directe de qualité ont renforcé les conseils de développement depuis leur 
existence. Le gouvernement se pose en partenaire d’une démocratie locale vivante, qualitative et 
exigeante. La souplesse est aussi la richesse des conseils de développement, il faut surtout chercher 
à faciliter les relations entre les Cd et les élus plutôt qu’à imposer les choses. Une instruction à été 
envoyée aux Préfets pour faire respecter l’obligation inscrite dans la loi NOTRe de créer un Conseil 
de développement les EPCI de plus de 20 000 habts). l’État est dans une démarche de respect du 
dialogue au plus près du territoire et notamment du respect du travail que fournissent les CD dans 
chaque territoire.»

Repenser les dynamiques territoriales 
Conférence de Olivier Bouba Olga, économiste, professeur des universités en aménagement de 
l’espace et urbanisme et doyen de la Faculté de sciences économiques de l’université de Poitiers
Extrait de l’exposé CAME Compétitivité Attractivité Métropole Excellence. «Il faut que les élus en charge 
du développement de leur territoire pensent leur territoire, mais pensent l’ensemble des interrelations, 
des interdépendances qui les relient à d’autres territoires, à différentes échelles. Les territoires français 
ont des spécificités on ne peut pas aller sur des politiques génériques de développement. Il faut 
analyser, contextualiser et s’interroger sur nos spécialisations et les compétences à mobiliser, travailler 
sur les flux, être pragmatique, et se mettre en capacité d’identifier les interdépendances. La qualité 
de la gouvernance locale est un facteur essentiel de dynamisme économique c’est la capacité de 
collaboration des acteurs qui va améliorer les choses.

http://www.consei ls-de-developpement.fr/12e-rencontres-nationales-des-consei ls-de-
developpement/





31

Annexe

Les
contributions
2018



32

Conseil de développement durable du Grand Nancy 22 - 24  Viaduc Kennedy Co n° 80036 - 54035 NANCY Cedex
http://conseildedeveloppementdurable.grand-nancy.org

conseil.developpement.durable@grand-nancy.org

 
facebook : C3D Grand Nancy

Les membres du Conseil en 2018

ANCÉ Charles - BALBERDE Jean Pierre - BARBER Stéphane - BERNARD Denis - BESSARD 
Dominique - BLAISE Louis - BLAISE Olivier - BOFFIN Marc - BOISSEZ Jacqueline - BONILLA 
Georges - BOUCHER Murielle - BOUVIER Grégoire - CAUCHIN SIMON Pascal - CAZIN Pierre 
Yves - CHERRIER Richard - CHRISTOPHE Michel - COLOMBAIN Yves - COSTE Dominique - 
CREUSOT RIVIERE Valérie - DAVANZO Marie Jo - DEBRAS Isabelle - DECAMPS Roch -  DEHAN 
Laurence - DEL SORDO Emmanuel - DEREXEL Marie Pierre - DESCADILLES Patrick - DIDIER 
Dorothée - DIOP Habib - DOUKHI Fadila - DRIOU Anne -  ESPAGNET Marguerite - FOURNIER 
Régine - FRIRION Didier - GAUZELIN Jacques - GEOFFROY Jean Marc - GERARD Philippe - 
GRANDJEAN David  - GRISON Denis - GUIOT Alain - GYARMATY Catherine - HENRY Claude 
- HEYMES Odile - HOUPERT Nicole - JACQUILLARD Cédric - JEAN Michel - JOSSET Sandrine - 
KLEIN Jean-Pierre - LACRESSE Jean-Paul - LAROCHE Christian - LATOCHA Vladimir - LAURENT 
Julien - LECOMTE Daniel - LECUYER Erwan - LEMOINE Yannick  - MAIMBOURG Jean-Yves - MAS 
Régine - MATHIS Marie Claire - MERVELET Jean - MEYER Brigitte - MICHEL Gwenola  - MOINE 
Philippe - MONIN Jean Paul - MONTEL Jean Marc - MOUTON Clarisse -  NICOLLE Bernard   - 
PARMENTIER Claire - PERDRISET Muriel - PERETTE Jean-Marie - PIERRE Francine - PIERRE 
DIT BARROIS Claude - PUTON Jean Pierre - REBECK Laurence - REIGNIER Bernard - ROBERT 
Michel - ROCH Emmanuel - ROSSIGNON Jean Paul - ROZENFARB Martine - SCHAMING Pierre 
- SCHMITT Jean Pierre  - SCHWARTZ Christophe - SYDA Michael - SZYNKOLEWSKI Michèle 
- TANNEUR Pascal - THEATE Michèle - THIRION Michel - THOMASSIN Patrice - THOMESSE 
Jean Pierre - THOUVENIN Catherine - VALCK Dominique - VANÇON Guy - VIRIOT François - 
ZBOGAR Eric - ZEKPA Raymond.
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